

Forez, lue, en 1783, à l'Académie de Lyon, par Delandine, Pierre et Pons de Salemard, seigneurs de la Fay, près de Néronde, accompagnèrent Guillaume, comte de Forez, à la première croisade, dans le corps d'armée de Raymond de Saint-Gilles, comte de Toulouse. L'auteur nous laisse ignorer sur quels documents il s'est appuyé. Mais il est bien certain, du moins, que la famille des Salemard remonte à cette époque reculée. Le nom d'Etienne de Salemard figure, en effet, dans deux chartes de l'an 1090.

On place le berceau des Salemard près de Néronde, dans l'ancien manoir de la Salle ou la Celle, appelé *Aula* dans les chartes du moyen-âge. Suivant une ancienne tradition, le premier possesseur de cette terre salique portait le nom de Marc. De là le nom de *Salle de Marc*, et par contraction, de *Sallemarc*, aurait été donné à ce domaine, et serait devenu plus tard le nom féodal de l'ancienne famille des Salemard. Quoi qu'il en soit de cette tradition, qui semblerait confirmée par la forme primitive de son nom dans les cartulaires (*Salemarc*), la maison de Salemard, dont on possède la filiation suivie, depuis le XIII^e siècle, joue un rôle important dans l'histoire du Forez. Indépendamment de la terre de la Fay, près de Néronde, elle posséda encore le Cognet, la Colonge, Chirassimont, Saint-Cyr-de-Valorge et Rassis. Deux de ses membres furent chanoines comtes de Lyon; un autre, moine à l'abbaye de l'Île-Barbe. Devenus possesseurs de la terre de Montfort dans le Dauphiné, au milieu du XVI^e siècle, les Salemard se sont retirés dans cette dernière province, où ils sont représentés aujourd'hui par Raymond-Marie, comte de Salemard, ancien magistrat, et chevalier des SS. Maurice et Lazare.

(Delandine, *Notice historique sur la ville de Néronde en Forez*. — De Rivoire de la Bâtie, *Armorial du Dauphiné*. — Mazures de l'Isle-Barbe, 538. — Saint-Allais, *Nobiliaire de France*, II, 154. — *Cartul. de Savigny*, ch. 832 et 834.)